
 
ACTA 47  

SECRETARIA  MUNICIPAL 
CIUDAD QUESADA 

 
ACTA NÚMERO CUARENTA Y SIETE DE LA SESIÓN EXTRAORDINARIA 
CELEBRADA POR EL CONCEJO MUNICIPAL DE SAN CARLOS, EL MIERCOLES 
VEINTIOCHO DE JULIO DEL DOS MIL DIEZ, A LAS DIECIOCHO HORAS EN EL 
SALON PARROQUIAL DE LA TIGRA.-- 
 

CAPITULO I. ASISTENCIA.-- 
 

MIEMBROS PRESENTES: 
 
REGIDORES PROPIETARIOS, SEÑORES (AS):  María Marcela Céspedes Rojas, 
Presidente Municipal, Carlos Fernando Corella Cháves, Vicepresidente Municipal, 
Gerardo Salas Lizano, Edgar Chacón Pérez, Aída Vásquez Cubillo, Everardo Corrales 
Arias, Juan Rafael Acosta Ulate, Gilberth Cedeño Machado, Edgardo Vinicio Araya 
Sibaja.-- 
 
REGIDORES SUPLENTES, SEÑORES (AS):  Ana Leticia Estrada Vargas, Liz Diana 
Vargas Molina.--  
 
SÍNDICOS PROPIETARIOS, SEÑORES (AS): Antonio Jiménez Alvarado, Edgar 
Rodríguez Alvarado, María Estilita Vásquez Vásquez, Carlos Eduardo Campos Araya, 
Edwin Rojas Castro.-- 
 
SÍNDICOS SUPLENTES, SEÑORES (AS): Magdalia Salazar Acosta c.c. Margalida, 
Margarita Durán Acuña, Idaly Solórzano Jiménez.- 
 
ALCALDE MUNICIPAL: Licenciado Alfredo Córdoba Soro.-- 
 

 
MIEMBROS AUSENTES 

 
(SIN EXCUSA) 

 
Carlos Luis Jarquín Sáenz, Sady Cecilia Solórzano Salazar, Floribeth Jiménez Carballo, 
Rafael María Rojas Quesada, Evaristo Arce  Hernández, Eladio Rojas Soto, Omer Salas 
Vargas, Auristela Saborío Arias, Nehismy Fabiola Ramos Alvarado, Ana Ruth Briceño 
Ugalde, José Antonio Acuña Salas, Judith María Arce Gómez, María Adilia Rodríguez 
Barquero c.c. Maridilia, María Mayela Rojas Alvarado, María Leticia Navarro González, 
Efrén Zúñiga Pérez, Ligia Rodríguez Villalobos, Elí Roque Salas Herrera, Grehybeim 
Gerardo Arrieta López c.c. Greivin, Gisella Rodríguez Rodríguez, Rolando Ambrón 
Tolmo, José David Vargas Villalobos.--  
 
 

MIEMBROS AUSENTES 
 

(CON EXCUSA) 
 
Carlos Eduardo Villalobos Vargas (asuntos laborales).-- 

 
 
 
 

        
 
 

MUNICIPALIDAD DE SAN CARLOS,  
SECRETARIA DEL CONCEJO MUNICIPAL 

APDO 13-4.400 CIUDAD QUESADA, SAN CARLOS 
TEL. 24-01-09-15 / 24-01-09-16  FAX 24-01-09-75 
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CAPITULO II.  LECTURA DE LA AGENDA. 
 
ARTÍCULO No. 01.   Lectura de la Agenda.--  
 
 La señora Presidente Municipal, Marcela Céspedes Rojas, procede a dar lectura 
a la agenda, la cual fue aprobada por unanimidad de la siguiente manera: 
 
1.-  Comprobación del Quórum.  

2.- Lectura de la Agenda, aprobada mediante artículo No. 08, inciso 2, Acta No. 41, de 
la Sesión Ordinaria celebrada el lunes 05 de Julio del 2010, en el Salón de Sesiones de 
la Municipalidad de San Carlos.- 
 
PUNTO A TRATAR:  
 
• Exposición de necesidades del Distrito de La Tigra.- 
 
NOTA: Al ser las 18:05 horas se decreta un receso de 15 minutos. 
 
 

CAPITULO III.  EXPOSICIÓN DE NECESIDADES EN EL DISTRITO DE LA TIGRA. 
 
 
ARTÍCULO No. 02. Necesidades del distrito de La Tig ra.-- 
  
 La señora Dixie Amores Saborío, Coordinadora del Departamento de 
Planificación Municipal, procede a exponer de manera amplia y detallada la información 
que se detalla a continuación: 
 
Experiencia de planificación  participativa municip al 
 
 
Proceso desarrollado por la Dirección de Planificac ión 
 
 
Motivos de cambio en la  Municipalidad  
 
• Acercamiento de la Municipalidad a las comunidades 
• Iniciativas locales de descentralización 
• Modernización municipal y comunitaria 
• Desarrollo económico local 
 
Objetivo preliminar como gobierno Local  
Diagnósticos externos 
  Diagnósticos internos  
 
Plan de desarrollo municipal 
 
• Gestión 
• Ejecución 
 
 



Concejo Municipal de San Carlos 
ACTA 47-2010 
PAG. 3  
Miércoles 28 de julio del 2010        Sesión Extrao rdinaria 

    

 
 
Áreas estratégicas consideradas en los diagnósticos  distritales y cantonales  
 
• Gestión Municipal 
• Desarrollo Económico Local 
• Medio Ambiente 
• Política Social Local 
• Infraestructura, Equipamiento y Servicios 
• Ordenamiento Territorial 
 
Desarrollo Económico Local  
Desempleo 
Agricultura 
Artesanía 
Industria 
Turismo 
Crédito 
Riego 
Pequeña y Mediana 
Empresa de Servicios 
Comercialización 
Servicios de capacitación y asist. Técnica 
Sistema de Riego para producción local 
Otras áreas productivas 
 
Medio Ambiente 
Alcantarillado pluvial y sanitario 
Limpieza de vías 
Contaminación de  la producción agrícola, industrial, artesanal 
Agua, aire suelo 
Contaminación del agua, aire, suelo 
Conservación ecológica 
Desechos sólidos 
Producción Agrícola – Industrial - artesanal  
Desastres naturales  
 
 
 

Proceso de Planificación Participativa Municipal 

 

Momento 1:  
Diagnostico Participativo 

 

Momento 2:  
Priorización de Problemas y Necesidades 

 

 

Momento 4: 
Presupuestación de los Proyectos definidos como Prioritarios 

 

Momento 5:  
Seguimiento y Evaluación de  los Proyectos Prioritarios. 

Distritos 
Ejes Temáticos 

 

Planificación  
Participativa 

Momento 3:  
Aprobación y Validación Comunal de los  

Proyectos Por Área Temática. 

Momento 1:  
Diagnostico Participativo 

Momento 2:  
Priorización de Problemas y Necesidades 
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Política Social Local  
Niñez  
Salud 
Desempleo 
Género 
Adulto Mayor 
Discapacidad 
Servicios 
Vivienda 
Seguridad ciudadana 
Drogas 
Educación 
Migración  
Adolescencia 
Organización comunitaria 
Recreación y deporte  
 
Infraestructura, equipamiento y servicios  
 
Infraestructura   Equipamiento   Servicios   
Sistemas  de agua  Terminales  Recolección De basuras  
Sistema de alcantarillado  Salud Agua  

Infraest. Básica Comercializac. Transporte 

Energía  Educación  Educación  
Comunicaciones  Recreación y deporte  Alcantarillado  
Edificios  Socio Cultural  Comunicación y energía  
 Administración   

 
Ordenamiento Territorial  
 
Problemas de Ordenamiento territorial  
Medio ambiente  
Servicios  
Prevención de la contaminación  
Reglamentación  
Plan Regulador  
Ocupación y Usos del suelo  
Infraestructura, 
Tránsito y transporte, equipamiento y vivienda, permisos de construcción  
Infraestructura  
Expansión urbana y crecimiento población  
Areas de Comercio e industria  
Zonificación  
Areas agrícolas y de preservación ecológica  
 
Algunos logros alcanzados como Gobierno local 
 
• Panorama de la situación en el cantón en todas la áreas 
• La Planificación municipal se hacen respondiendo a necesidades planteadas por la 

ciudadanía. 
• Coordinación y enlaces con las instituciones públicas, privadas, organizaciones de 

base. 
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• Mayor efectividad para ejecutar proyectos con presupuestos integrados a corto, 

mediano y largo plazo. 
• Seguimiento y actualización del Plan de Desarrollo Cantonal 
 
Desarrollo Económico Local en San Carlos 2010 
 
• Plan de Desarrollo Cantonal 
• Actualización del Plan de Desarrollo por áreas 
• 2010  Abordaje de propuestas de Desarrollo Económico local 
• Reuniones periódicas en los distritos  
• Productos esperados 
– Propuesta integral de Desarrollo Económico 
 
Propuesta integral de Desarrollo Económico 
 
– Estudio técnico de Desarrollo Integral 
• Antecedentes 
• FODA 
• Objetivos de la investigación 
• Problemática y justificación 
• Necesidad para la organización 
• Propuesta de Desarrollo económico 
• Programa de acciones y proyectos debidamente priorizados. 
• Inclusión de información en página Web 
 
Diagnósticos Desarrollo económico Local 
 
Área   Problema   Causa   Proyectos  o 

soluciones   
Objetivos   Actividades   

Comercialización  

-Inadecuada 
comercialización 
de la agricultura.                     
– Malos precios 
por los 
productos.  

- Mala 
aplicación de 
controles en las 
ferias de 
agricultores.  
- Personas 
ajenas a la 
producción 
tienen carné de 
productor “sin 
serlo”.  
-  Los 
intermediarios 
son mayoría en 
las plazas y 
establecen los 
precios a los 
agricultores en 
el campo.  

- Apoyo del 
gobierno para la 
comercialización 
de los 
productos.  
- Apoyo del 
gobierno en 
aplicación de las 
políticas de 
planificación en 
la agricultura.  
- Todo agricultor 
esté afilados a 
una Asociación . 
de agricultores.  
- Exigir el VB de 
la Asociación . 
para otorgar 
carné. A los 
agricultores 
verdaderos.  

Garantizar la 
adecuada 
comercialización 
de la agricultura.  

- Establecer 
controles 
internos para 
otorgar carné. 
(Escrituras, 
contratos, 
afiliación)  

Turismo   

No se 
aprovecha el 
turismo.                         
– Poca 
capacitación 
para la 
explotación 
turística  

- No se tienen 
identificados los 
puntos 
turísticos.  
- Falta de 
información.  
- Falta de 
recursos 
económicos.  

- Diagnóstico de 
las zonas 
turísticas.  
- Organización 
comunal para 
crear Cámara 
de turismo.  
- Identificar a los 
artesanos del 
lugar y que se 
integren a la 
Asoc. 
Desarrollo.  

Explotar el 
turismo en la 
zona.  

- Coordinar 
con Cámara de 
turismo.  
- 
Capacitaciones 
en área 
turismo y 
artesanía.  
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Pequeña y 
Mediana 
empresa de 
Servicios y otras 
áreas 
productivas.   

- Existen pocas 
empresas a 
nivel de 
PYMES.                        
– Débil 
información 
sobre los 
PYMES.  

-Falta de 
recursos 
económicos.  
- Falta 
capacitación.  
- 
Desorganización  

- Organizar la 
comunidad.  
- Diagnóstico de 
oportunidades.  
- Asociaciones 
establezcan las 
áreas 
productivas.  

Desarrollar 
pequeña y 
mediana 
empresa.  
Generar fuentes 
de empleo.  

- Coordinar 
con Asoc. de 
Desarrollo para 
integrar a los 
interesados 
por áreas.  
-  
Capacitaciones 
con el INA.  
- Búsqueda de 
financiamiento.  

 
Medio ambiente 
 

Área   Problema   Causa   Proyectos  o 
soluciones   

Objetivos   Actividades   

Protección de 
cuencas, 
conservación 
ecológica   

-  Contaminación por 
Hidroeléctrica.  
Cacerías.  
No todas las nacientes 
están bien protegidas.  

- Procedimientos 
inadecuados  
(hidroeléctricas)  
- No hay 
conciencia de 
algunas personas 
de conservación  
ecológica.  
- Falta de 
conocimiento y 
recursos para 
terreno.  

- Plantear 
denuncias por  
contaminación de 
Hidroeléctricas.  
- Gestionar 
recursos para 
adquirir terrenos 
donde estén las 
nacientes.  
 - Denunciar 
cacerías.  

- Proteger fuentes 
de Agua.  
- Proteger Flora y 
Fauna.   

- Las ADI se unan 
para plantear 
denuncias de 
Hidroeléctricas.  
- Organizar a la 
comunidad para 
gestionar ayudas 
de gobierno, e 
instituciones 
internacionales   

Contaminación 
agua, aire, 
suelo   

- Contaminación. 
Herbicidas.  
- Deforestación.  
- Proyectos 
Eléctricos.  
- Basura.   

- Inadecuado 
funcionamiento 
de Plantas 
Hidroeléctricas.  
- Mala Educación 
de Agricultores.  
- Deforestación 
para construir 
Hidroeléctricas  
   

- Dar 
capacitación a los 
agricultores.  
- Concienciar a 
los Habitantes.  
- Exigir 
transparencia del 
gobierno en 
vistos buenos o 
Plantas 
Hidroeléctricas.  
- Solicitar a las 
Plantas que 
reintegren 
garantías a los 
Pueblos.  
-Reforestar               
- No ha quemas.  

- Disminuir la 
contaminación.  

- Coordinar ADI, 
MAG, INA, 
MINAE.  
- Coordinar con 
UGAM Alcaldía.  
- Gestionar con 
Hidroeléctricas las 
Ayudas.  

Plan de 
emergencia 
local   

- Ausencia del Comité 
Local de Emergencias.  

- Falta de 
organización 
comunal.  
- Falta de apoyo 
del Comité 
Nacional de 
Emergencias.  
- Falta de 
Conciencia.  
- El distrito no se 
ha visto afectado 
por ningún 
desastre natural.  
   

- Organizar 
Comité Nacional 
de Emergencias  

- Capacitar a los 
habitantes de que 
hacer en caso de 
Emergencias, 
involucrar, niños, 
jóvenes y Adultos.  

- Buscar ayuda de 
CNE.  
- Capacitar en 
Escuelas.  

 
Política Social Local 
 

Área   Problema   Causa   Proyectos o 
soluciones   

Objetivos   Actividades   

Educación   - Falta incluir y 
mejorar materias e 
idiomas y 
tecnologías.  
-Falta educar en 
valores y 
espiritualidad.  

- Las leyes han quitado 
autoridad a los papás 
para educador.  
- Indeferencia social.  
- Medios de 
comunicación influyen en 
la conducta de los niños.  

- Educar a papás 
y mamás.  
. Formación para 
adultos.  
- Fomentar 
espacios 
educativos.  

Mejorar la 
calidad de la 
educación.  

- Escuela para 
padres.  
- Gestión con el 
INA y otros  
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Salud   

- Falta de personal, 
infraestructura y 
especialidad.  
- Falta de personal 
en proporción del 
distrito.  
- Inadecuadas 
relaciones 
humanas.  

- Falta de organización, 
capacitación y vocación.  
- Trabajadores con 
excesos de labor.  

- Construir un 
local como 
clínica.  
-  Nombramiento 
de personal.  
- Capacitar a 
funcionarios.  

Mejorar los 
servicios de 
salud.  

- Gestión ante 
CCSS y 
Ministerio de 
Salud.  
- Capacitar en 
relaciones 
humanas.  

Seguridad 
Ciudadana  

- No hay presencia 
policial.  
- Malas 
condiciones 
policías.  

- Mala infraestructura.  
- Falta presupuesto.  
- No hay combustible 
para policías.  

- Nombrar más 
personal.  
- Mejorar equipo 
y materiales.  
- Denunciar.  

Mejorar la 
seguridad.  

Gestión ante 
Ministerio de 
Seguridad 
Pública  

 
 
Infraestructura, equipamiento y servicios 
 
 

Área   Problema   Causa   Proyectos o 
soluciones   

Objetivos   Actividades   

Edificaciones 
(Escuelas, 
salones 
comunales y 
salud) 
(Infraestructura)   

- Falta de 
infraestructura 
educativa.  
- Falta de 
salones 
comunales.  
-Colapso de 
infraestructura 
de salud.  
- Falta de 
mantenimiento 
de 
infraestructura 
comunal.  

- Crecimiento 
de la población.  
- Falta de 
organización 
comunal.  
- Falta de 
inversión 
pública.  

- Organizar la 
inversión pública 
(priorizar)  
- Reclamar los 
derechos del 
distrito (recursos).  

Mejorar la 
calidad de vida 
de toda la 
población.  

-  Fortalecer y 
capacitar 
organizaciones 
comunales.  
- Solicitar ayudas del 
gobierno y privadas.  

Infraestructura 
básica (caminos, 
puentes y otros)   

- Falta de 
implementar 
una red vial.  
- Falta de 
puentes.  

- Problemas 
topográficos.  
- Falta de 
reparación  y 
mantenimiento 
vial.  
- Situaciones 
climatológicas.  

- Establecer 
planificación de 
mantenimiento 
vial.  
- Comisión de 
mantenimiento 
vial. - Reparación 
de puentes.                     
– Construcción de 
aceras.  

- Bajar costo de 
producción.  
-Mejorar la red 
vial.  
- Ampliar 
fronteras de 
turismo.  

Buscar asesoría: 
Municipal, CONAVI, 
Consejo de Distrito, 
MOPT, Junta Vial 
Cantonal, Asociación 
de Desarrollo.  

Sistema de agua 
(Infraestructura)   

- Falta de 
tubería.  
- Falta de más 
fuentes de 
agua.  

- Crecimiento 
de población.  
- Falta de 
planificación.  

- Nuevas fuentes.  
- Buscar recursos  
- Nuevas 
planificación.  

- Garantizar el 
abastecimiento 
a la población.  
- Mejorar la 
calidad de vida.  

- Buscar asesoría las 
entidades 
correspondientes.  
- Comités de 
acueducto  

 
Ordenamiento territorial 
 

Área   Problema   Proyectos o 
soluciones   

Objetivos   Actividades   

Plan regulador   

- No existe Plan 
Regulador.  

- Crear un plan 
regulador de 
acuerdo al desarrollo 
del distrito.  

- Crear el 
Ordenamiento 
Territorial  

- Organización 
comunal ayuda 
económica, 
entidades del 
gobierno.  
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Problemas de 
Ordenamiento 
Territorial   

- Hacinamiento.  
- Urbanizaciones en las 
terrazas y riveras de 
ríos.  
- Ploriferación de 
tugurios  
- Accidentes.  
- Desarrollo urbano 
desordenado.  
- No existe 
alcantarillado de aguas 
pluviales y sanitarias.  
- Inundaciones.  
- Contaminación, 
ruidos, malos olores, 
polvo.  
- No existe 
demarcación ni 
protección de las zonas 
de captación de aguas 
y nacientes. (algunas 
están en manos 
privadas)  
- No hay hidrantes.  

- Buscar zonas para 
instalar instituciones 
públicas.  
- Prever la 
construcción de 
nuevos cuadrantes 
en centros de 
población.  
- Prever de nuevos 
accesos al distrito y 
poblados del mismo.  
- Zonificar.  
- Respeto a las 
distancias que exige 
la ley para construir.  
- Señalizar.  
- Proyectar un 
alcantarillado 
sanitario.  
- Que las industrias 
tenga una plata de 
tratamiento de aguas 
para disminuir la 
contaminación.  
-  Adjudicar a 
instituciones 
públicas las áreas de 
nacientes.  
- Reforestar.  
- Colocar hidrantes.  
- Crear proyectos de 
vivienda de bien 
social.  

 - Ordenar el 
crecimiento de 
industrias, comercio 
y zonas 
residenciales.  
- Proteger y 
promover la salud 
pública y el bienestar 
de la población en 
equilibrio con el 
medio ambiente.  

- Buscar la 
ayuda 
económica.  
- Concientizar a 
la población.  
- Coordinar con 
las instituciones 
públicas.  
-  

 
 
Tema Causa Propuesta Objetivo Responsables 

Directrices básicas para la 
provisión de servicios, 
infraestructura, transito, 
transporte, equipamiento, 
vivienda, permisos de 
construcción   

- No hay oficina de 
correos, bomberos, 
terminales de buses, 
servicio de taxis formal.  
- Poca asistencia 
médica, entidades 
bancarias.  
- Infraestructura en mal 
estado o nula.  
- Poca supervisión de 
construcciones.  
- No hay demarcación de 
calles.  
- Ausencia de alumbrado 
público en instalaciones 
deportivas.  
- Inseguridad.  
- Gastos adicionales.  
- Pérdida de tiempo.  
-  

- Gestionar el contar 
con oficinas de correo, 
bomberos, policía, 
bancos, etc.  
- Construir un nuevo 
EBAIS, polideportivo y 
salones comunales en 
los diferentes 
caseríos..  
- Gestionar la 
construcción de una 
Terminal de buses, 
otorgamiento de placas 
de taxis.  
- Solicitar a la 
Municipalidad mayor 
supervisión de nuevas 
construcciones.  

- Ordenar 
el 
desarrollo 
del 
distrito.  

- Coordinar 
con las 
entidades 
correspondien
tes.  

 

PROYECTOS INTERVENIDOS EN LA TIGRA   

AÑO 2009  

Institución 
Beneficiada   

META 
PAO  Nombre de Proyecto   Monto 

Asignado   Área   

 Escuela Las 
Palmas,  

2,14  

 Realizar una mejora en la escuela Las 
Palmas.  Distrito de la Tigra.  Partida 70-
104-353-280-2310-3412. Proyecto IV-01-
28  

�2.534.250,00  Educativos  
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 Escuela San 
José  

2.15  
Realizar una mejora en la escuela San 
José, distrito de la Tigra.  Partida 70-104-
354-280-2310-3412. Proyecto IV-01-29  

�2.545.182,00  Educativos  

Escuela La 
Tigra  

2,1  
Mejoras a la escuela  

�699.140,00  Educativos  

Salón Comunal 
La Lucha  

2,2  
Mejoras a salón comunal  

�1.331.200,00  Salones Comunales 
y Multiuso  

Cancha 
Deportiva La 
Tigra  

4  Construcción de instalaciones deportivas 
La Tigra  

�881.105,00  Instalaciones 
Deportivas  

Barrio La 
Esperanza  

24  Construcción de 400mtrs de acera 
peatonal  

�2.365.732,00  
Construcción de 
Aceras, Cordón y 
Caño  

 
 
Mejoras en Escuela Las Palmas 
 

  
 
 
Mejoras en Escuela San José, La Tigra  
Entrega de materiales correspondiente a Partida Específica 2009 
 

     
 
 

PROYECTOS INTERVENIDOS EN LA TIGRA   

AÑO 2010  

Institución Beneficiada   META 
PAO  Nombre de Proyecto   Monto 

Asignado   Área   

Escuela San José  2,1  Mejoras a escuela  ¢952,000,ºº  Educativos  

Escuela La Lucha 2,1  Mejoras a escuela  ¢841,500,ºº  Educativos  
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Escuela San Pedro 2,1  Mejoras a escuela  ¢810,181,ºº  Educativos  

Escuela San Isidro  2,1  Mejoras a escuela  ¢1,000,000,ºº  Educativos  

Cancha Deportiva La 
Tigra  

4,1  
Mejoras a 
instalaciones 
deportivas  

¢1,499,030,ºº  Instalaciones 
deportivas  

Acueducto San Miguel  25,2  Construcción de 
Acueducto San Miguel  

¢2,619,849,ºº  Acueducto  

Acueducto San Isidro  25,2  Construcción de 
Acueducto San Isidro  

¢1,673,890,ºº  Acueducto  

2-10-840, Calles Urbanas 
/Barrio La Esperanza  

12,1  Construcción de 
Cordón y Caño  �2.562.866,25  

Construcción de 
aceras, cordón y caño  

 
Construcción de acera peatonal en Bo. La Esperanza  
 

     
 
Entrega de materiales en diferentes proyectos 
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Informe de Inversión en la Tigra 2009 
Desarrollo Social Complementario 
 

Asoc . de Mujeres productoras Agropecuarias Asentamiento  
Las Begonias, San José de La Tigra.   

Material para viveros  

 
APOYO PSICOLOGIO A VICTIMAS DIRECTA O INDIRECTAMENTE DE VIOLENCIA 
INTRAFAMILIAR: 30 personas atendidas  
 
• Con Grupos Organizados de Mujeres del Distrito de  La Tigra, se celebró el Día 

Internacional de la Mujer, el pasado 8 de marzo.  Se contó con una participación de 
150 mujeres y se les impartió un Taller de Motivación, Liderazgo y Empoderamiento.  

• Talleres de Grupo de Apoyo a Mujeres de la comunidad de San José de la Tigra de 
San Carlos, para un total de 35 mujeres.  

• Talleres Formación Humana La Tigra 52 mujeres beneficiadas  
• Talleres Formación Humana Corazón de Jesús de La Tigra 25 mujeres beneficiadas 
 
INSTITUCIONES EDUCATIVAS  BENEFICIADAS  

UNIFORMES Y MATERIALES EDUCATIVOS  

(UNIFORMES, CUADERNOS, ZAPATOS, BOTAS, BICICLETAS Y LAPICES) 

DISTRITO DE LA TIGRA:   

LA LUCHA DE LA TIGRA 

LA TIGRA CENTRO 

SAN PEDRO DE LA TIGRA 

FUTURO DE LA TIGRA 

LAS PALMAS DE LA TIGRA 

CONCEPCION DE LA TIGRA 

 

BENEFICIO DE LA TIGRA CON UNIFORMES ESCOLARS:  54 n iños y ñiñas  

BENEFICIO DE LA TIGRA CON COMBOS ESCOLARES:  TOTAL 39 COMBOS 

INSTITUCIONES EDUCATIVAS   BENEFICIADAS CON COMPUTADORAS:   

• ESCUELA SAN ISIDRO DE LA TIGRA  

• ESCUELA SAN JOSE DE LA TIGRA 
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PROYECTO PREVENCION USO  Y ABUSO DE LAS DROGAS 
 
 

Liceo La Tigra   65  

Escuela La Tigra   108  

 
 
CURSOS TECNICOS IMPARTIDOS EN LA COMUNIDAD DE LA TI GRA  
 

CAPACITACIÓN 
IMPARTIDA  

COMUNIDAD O GRUPO 
BENEFICIADO   

CONFECCIÓN DE BOLSOS :  
   

1. San José de la Tigra  
2. Corazón de Jesús de La Tigra  

BORDADO EN CINTA   1. San José de la Tigra  

 
 
Otras capacitaciones impartidas 
 
1. HOMBRES VALIOSOS DE SAN CARLOS (CON EL INSTITUTO WEM)  
2. PREVENCION DEL USO Y ABUSO DE LAS DROGAS, LA VIOLENCIA Y EL 

DELITO.  
3. APRENDER A VIVIR SIN VIOLENCIA.  
4. MEJORAMIENTO DE CALIDAD DE EMPLEO A MUJERES Y SUS FAMILIAS.  
5. TALLERES DE APOYO A VICTIMAS DE VIOLENCIA.  
6. FORTALECIMIENTO DE GRUPOS DE MUJERES  
7. CONFORMACION DE GRUPOS COOPERATIVISTAS DE MUJERES  
8. ATENCION INDIVIDUAL EN PSICOLOGIA.  
9. CAPACITACION EN FORMACION HUMANA.  
10. OTRAS CAPACITACIONES:  
11. DESARRROLLO HABILIDADES MICROEMPRESARIAS  
12. CONTABILIDAD PARA MUJERES EMPRENDEDORAS  
13. CHARLAS DE SOCIALIZACION Y GENERO  
14. CHARLAS SOBRE SEXUALIDAD Y NOVIAZGO  
15. CHARLA MOTIVACIONAL A PERSONAL DE ESCUELAS  
16. CHARLAS SOBRE COMUNICACIÓN CON LA PARELA  
17. CHARLAS MOTIVACIONALES A GRUPOS DE MUJERES  
 
Diagnóstico a junio 2010 La Tigra  
 
Infraestructura, equipamiento y servicios   
 
Infraestructura vial   
Asfaltado de la ruta No. 152 
Cementado de la ruta No. 079, San Gerardo 
Alcantarillado de cuadrantes en la ruta No. 160, en el centro de la Tigra 
Lastreado y ampliación de la ruta No. 837  (San Carlos - San Ramón) 
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Recarpeteo de la calle 2. 210 
Cementar 700 metros de la ruta No, 2-077, Los Camacho 
Construcción de aceras y cuneta en la calle 2-077 
Cementar 300 metros de la ruta 207 
Reparación de 1.6 kilómetros de la ruta No. 850 
Barandas del puente Las Palmas 
 
Puentes   
Reparación del puente sobre el Rìo la Tigra, calle 2-214 
Construcción de puente en calle 2-078, Quebrada la Viuda 
Construcción de puente , lastrado, conformación y construcción de aceras en calle No. 
2-831 
Reparación del puente vado en la ruta No. 830 
 
Infraestructura comunal  
Construcción de una infraestructura comercial, deportiva y cultural en la plaza del centro 
de la tigra, con un centro bancaria 
Iluminación y construcción de graderías de la cancha ubicada en el Barrio La Esperanza 
Levantamiento del techo Salón comunal de la Tigra  
Creación de galerón comunal en Los Cerritos 
Construcción salón comunal de San Pedro 
Construcción cocina comunal de San Pedro 
Construcción salón multiuso en la Lucha 
Construcción de cocina comunal de San José 
Construcc. Batería sanitaria y última etapa en el salón comunal de San José de la Tigra 
Construcción del salón multiuso del Futuro 
Construcción de un puesto policial en el centro de la Tigra 
 
Infraestructura deportiva   
Graderías de la cancha de futbol de los Cerritos 
Iluminación de cancha de deportes San Pedro 
Mejorar la cancha de deportes de la Lucha 
 
Infraestructura educativa 
Construcción del colegio en la Tigra 
Mejorar infraestructura de la escuela.  Salón de actos, Laboratorio  de cómputo. 
 
Acueductos 
Gestionar construcción del acueducto de San Miguel y San Isidro 
 
Política Social Local 
Impulsar convenios en el tema de drogas para prevención y rescaste de jóvenes 
 
Medio Ambiente 
Construcción de Centro de recolección para reciclar la basura  
Compra de terreno para la protección del acueducto  
 
Servicios  
Mejorar el servicio de transporte en El Futuro, La Lucha y la Palmas 
 
Salud  
Mejorar la atención médica  en la Lucha de la Tigra 
 
Aspectos a considerar para la priorización 
• Organización comunal 
• Contrapartida 
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• Requisitos legales  
• Posibilidades presupuestarias 
 
 
 La Presidente Municipal procede a brindar la palabra a representantes de 
diversas organizaciones comunales del distrito de La Tigra, a fin de que expongan sus 
necesidades: 
 
 El señor Alexis Araya Rojas de la Asociación de Desarrollo de El Futuro de La 
Tigra solicita la construcción y el techo del salón multiuso por un monto de treinta y dos 
millones de colones, el mantenimiento de la ruta 152 por un monto de tres millones de 
colones, la reparación de las rutas 207, 850 y 854 por un monto de seis millones de 
colones y cerrar e iluminar la cancha de futbol por veinte millones de colones. 
 
 El señor Jorge Arturo Cháves Aguilera vecino de La Pelona señala que le están 
pidiendo muchos requisitos para poder abrir una gasolinera en el lugar, ya que de la 
Municipalidad lo remitieron al CONAVI, pero ahí piden más requisitos con los que no ha 
podido cumplir, por lo que solicita colaboración de la Municipalidad para poder obviar 
algunos de estos requisitos. 
 
 La señora Margarita  Alvarado Zamora vecina de La Pelona de La Tigra solicita 
que se repare el camino que va de San Isidro (La Pelona) a La Lucha, ya que el mismo 
se está derrumbando porque no cuenta con desagües y el comité del agua rompió el 
camino para meter los tubos. 
 
 El señor Baudilio Durán miembro del Comité de Caminos de Barrio La Esperanza 
solicita ayuda para terminar el proyecto de construcción de alcantarillado, cordón, caño 
y asfaltado en su comunidad. 
 
 El señor Gerardo Rojas vecino de La Lucha solicita la reparación del camino 211 
que se ubica en el sector de San Pedro de La Lucha. 
 
 El señor Alberto Retana vecino de San José y miembros del Comité de Caminos 
de la calle Buenos Aires-San José correspondiente al camino 077 solicita la realización 
de un proyecto de construcción de aceras que fue cambiado por la colocación de un 
alcantarillado, considerando que dicho proyecto es muy necesario, así como la 
reparación del camino, ya que hay mucha pendiente en el lugar, así como la limpieza de 
los desagües. 
 
 El señor Didier Morales vecino de San José y representante de calle Morales 
solicita que se realice el cementado de dicha calle, solicitando también que se incluya 
dentro del presupuesto municipal el dinero que se requiere para realizar dicho proyecto. 
 
 Representantes del Comité de Caminos de San Miguel de La Tigra solicitan el 
cementado de las cuestas de mayor pendiente, el mantenimiento del camino, ayudas 
para emparejar la plaza la cual tienen mucho desnivel y su respectivo alumbrado, 
construcción de la cocina comunal, reparación del salón comunal. 
 
 La señora Ligia Cordero, Directora de la escuela de La Tigra, solicita 
colaboración de materiales a fin de construir un planché en donde los niños puedan 
jugar, solicita también colaboración para poder colocar malla alrededor de la escuela. 
 
 Representantes de la escuela de San José Isidro solicitan la construcción de una 
acera de aproximadamente dos kilómetro desde el cruce que va de La Tigra hasta el 
supermercado, pasando frente a la escuela, a fin de que los niños puedan ir seguros a 
la escuela. 
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 El señor Evencio Retana señala que hay un camino por el cruce de San José, el 
cual es de aproximadamente dos kilómetros, en donde hay que construir dos puentes, 
solicitando también la reptación de dicho camino. 
 
 El señor Nelson Hernández señala que la infraestructura de la clínica es nueva, 
contrario a la atención que se da, ya que únicamente hay un médico que atienda a toda 
la población, siendo que en muchas ocasiones hay que esperar por una cita en horas 
de la madrugada, bajo la lluvia, solicitando que se construya un techo que permita a las 
personas guarecerse de la lluvia.  
 
 El señor Javier Campos, Presidente de la Asociación de Desarrollo de La Tigra 
señala que poseen un proyecto que es de gran trascendencia para la comunidad, 
solicitando la colaboración municipal para poder llevarlo a cabo, así como del Gobierno 
Central y ayudas internacionales, manifestando que este es un proyecto muy novedoso, 
procediéndose a llevar a cabo la presentación de dicho proyecto, el cual a continuación 
de se detalla: 
 

PROGRAMA DE DESARROLLO COMERCIAL, CULTURAL Y TURIST ICO DE LA TIGRA  
  

Objetivos generales:  

Convertirnos en la primera comunidad integrada al 100% en el programa: Comunidades 
solidarias, seguras y saludables, previniendo, implementando y controlando planes de 
desarrollo e intervención en áreas primordiales como la educación, la salud, la 
seguridad ciudadana, el cuido y la protección de los niños, las niñas y las personas 
adultas mayores, el empleo y la producción, el fomento de la cultura y el deporte, el 
desarrollo de la infraestructura local, y el turismo sostenible. 

Contribuir a mejorar la calidad de vida de la población de La Tigra de San Carlos y sus 
alrededores, rompiendo las dinámicas de marginalización, con énfasis en la población 
más desprotegida como la niñez, las mujeres, la tercera edad y la juventud, brindando 
oportunidades laborales, de estudio y fortaleciendo la seguridad y salud comunitaria. 

Posesionar a nuestra comunidad a nivel nacional e internacional como un ejemplo de 
orgullo democrático, al ser el primer pueblo de Costa Rica en donde las mujeres 
emitieron su derecho a sufragio, dando los primeros pasos hacia la igualdad de género 
en el país, e iniciando su trayectoria en la participación política, identificándonos como 
una comunidad de interés cultural, recreativo y en armonía con el ambiente. 

Componentes del Proyecto:  

Los componentes de nuestro proyecto se pueden dividir en 15 áreas relevantes, las 
cuales detallamos a continuación: 

1- Homenaje a la mujer, y al inicio de la trayector ia política femenina en nuestro 
país: Siendo nuestra comunidad el lugar en donde las mujeres emitieron su voto por 
primera vez en Costa Rica, lo cual nos llena de orgullo y satisfacción, nos proponemos 
el crear el monumento a la mujer y un museo en honor a la misma, para celebrar dicho 
acontecimiento y mostrarlo a todo el país y los visitantes extranjeros como una parte de 
gran relevancia en nuestra historia nacional, que sirva de enseñanza positiva para 
nuestros niños y niñas. A la vez consideramos que para complementar nuestro objetivo 
sería de gran importancia de que este homenaje sea inaugurado por la primera mujer 
presidenta en nuestro país, sirviendo este acto de ejemplo y motivación para nuestra 
población.  

2- Embellecimiento y mantenimiento de la comunidad : Nuestro proyecto estaría 
diseñado con áreas claves especificas que permitirían a la comunidad auto financiar el 
mantenimiento del mismo, así como lograr los recursos tan necesarios para la 
comunidad, para invertirlos en embellecimiento, mantenimiento, educación (Programas 
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de Apoyo), capacitación, ayuda social, entre muchas otras áreas, logrando así 
implementar un desarrollo sostenible y rentable, que nos permita cubrir en gran parte 
las necesidades de la comunidad, apoyando la gestión gubernamental en términos de 
mantenimiento de vías, prevención de drogas, seguridad ciudadana, y muchos aspectos 
de importancia. 

3- Capacitación y formación de nuevas mujeres empresarias: Dentro de la 
planificación del proyecto, se prevé el acondicionamiento de locales subsidiados por la 
Asociación de Desarrollo a mujeres artesanas y productoras de la zona, enfocados a 
suministrarles un lugar rentable y de gran transito de clientes para comercializar sus 
productos y llevar apoyo económico a sus hogares. 

4- Apoyo a mujeres trabajadoras: Como apoyo a la mujeres trabajadoras de la zona, 
deseamos convertirnos con nuestro proyecto, en una de las primeras comunidades   en 
contar con el centro de cuido, ya que muchas de las mujeres trabajadoras de la zona 
deben viajar a Fortuna o Ciudad Quesada a ejercer sus labores, lo cual proporcionaría 
un apoyo e incentivo para que ellas se desarrollen profesionalmente. 

5- Posicionamiento del turismo ecológico en la zona : Como uno de los atractivos 
principales ante el turismo extranjero y nacional, el proyecto contara en su parte frontal 
con un jardín, compuesto por fuentes y recorrido de aguas, adornados con plantas del 
trópico húmedo cultivadas en la zona, mostrando así la variedad de la producción 
agrícola de la comunidad, enfocados al cultivo y exportación a nivel mundial, de 
múltiples plantas ornamentales. 

6- Apoyo a personas artesanas del cantón: Con el fin de traer el desarrollo y 
beneficiar a la mayor cantidad de artesanos y familias de la zona, se destinara una 
parte del proyecto a una zona de exposición del arte, tipo avenida,  acondicionada con 
stands, gratuitos para artesanos de la zona, que les permita mostrar su trabajo y 
comercializarlo al mercado de turistas  nacionales  y  extranjeros,  convirtiéndose  así  
en  una  zona  permanente  de exposición cultural, ayudándolos a contribuir con el 
crecimiento y apoyo económico a sus familias. 

7- Capacitación a la comunidad: Como uno de los punto más importantes deseamos 
construir un  laboratorio de computo y sala de capacitación,     que le  permita  a  la 
comunidad obtener mayor grado de especialización y estudios para aspirar a más y 
mejores oportunidades laborales, coordinando con instituciones tales como el I.N.A para 
impartir cursos de gran importancia para el mercado laboral de la zona, tales como 
turismo,   ingles,   computación,   manipulación   de   alimentos,   entre   otros.   Para   
esto planeamos abarcar cada grupo generacional de la comunidad: 

• Niñez y Adolescencia: Fortaleciéndolos con información acerca de la prevención de 
drogas, y temas como la sexualidad, computación, entre otros. 

• Adultos Jóvenes: Contribuir con su educación en áreas claves que les permita una 
más fácil y rápida inserción en el mercado laboral. 

• Edad Adulta: Brindándoles educación en áreas tecnológicas que les permita no ser 
rezagados en el ámbito laboral por las nuevas generaciones. 

• Adultos Mayores: Ofreciéndoles la ayuda necesaria que les permita mantener una 
vida digna. 

8- Reducción del  índice de drogas y fomento de la sana recreación y el deporte: 
Preocupados por las nuevas generaciones nuestro proyecto destina una gran porción 
de su construcción a áreas recreativas y deportivas, brindando así espacios físicos 
adecuados para que nuestros jóvenes puedan practicar deportes, de una manera sana, 
evitando en gran medida la centralización de su tiempo en actividades destructivas 
como las drogas. Consideramos como un punto de mucha importancia brindar a nuestra 
población espacios para practicar deportes que se adapten a las inclemencias 
climáticas propias de la región, tales como canchas sintéticas de fútbol, gimnasio, entre 
otros, apoyando las disciplinas deportivas que nos permitan además hacer un balance 
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contra el stress diario y la malas prácticas de alimentación que aquejan a nuestro país, 
logrando fortalecer así la salud mental y física de los habitantes de nuestra región. 

9- Apoyo a minorías en riesgo: Uno de nuestros principales objetivos es convertir a 
La Tigra en un lugar de igualdad y oportunidades, no solo para las mujeres, sino para 
toda la 
población, por lo cual queremos comprometernos con el apoyo a los adultos mayores y 
personas con discapacidad de la comunidad, destinando un porcentaje de un 20% de 
las 
plazas laborales originadas por este proyecto a este sector de la población, ayudando 
así a su crecimiento laboral y el sustento económico de sus hogares. 

10-Incrementar el comercio y su diversidad en la co munidad, impulsando la 
producción autóctona de la zona: En nuestro proyecto se incluirán un espacio 
considerable de locales comerciales administrados por la asociación de desarrollo, los 
cuales tendrán como fin facilitar a las personas de la comunidad, para comercializar sus  
recursos, así como incentivar a los pobladores a fortalecer sus destrezas y 
capacitación, para formar sus propios negocios y forjándose un mejor porvenir, 
ofreciendo sus bienes y servicios a la comunidad y sus visitantes, facilitando por ende a 
los habitantes,    a no tener que desplazarse grandes distancias para realizar sus 
compras, generando ganancias para la comunidad y ahorrando para poder cubrir mejor 
otras necesidades básicas. 

11-Creación de fuentes de trabajo, para combatir el  desempleo en la comunidad: 
Este crecimiento comercial de la región que tocamos en el punto anterior, traerá 
consigo un aumento en las necesidades de mano de obra en la comunidad, generando 
gran cantidad de empleos  en  la  zona,  beneficiando  directa  e  indirectamente  a  
muchas  familias, ofreciendo así, oportunidades de desarrollo laboral para nuestros 
habitantes sin tener que desplazarse a zonas alejadas para encontrar trabajos dignos. 

12-Fortalecimiento del desarrollo cultural de la zo na: Nos preocupa inmensamente 
el no permitir  en   nuestra  comunidad  y  zonas  aledañas  un  rezago  cultural,   por  lo  
cual implementaremos   en   nuestro   proyecto   una   sala   de   actos,   acondicionada   
para conferencias, obras de teatro, conciertos (Culturales), charlas y mas, que le 
permitan a la comunidad  contar  con   un   recinto  adecuado  para  las  mismas,  y  así 
fortalecer  el enriquecimiento en áreas culturales y de gran relevancia. 

13-Centro de  Servicios e Información:  Como  un  incentivo  a  los viajeros y 
visitantes, queremos convertir nuestro proyecto en un área de información y servicios 
adicionales para los mismos, ofreciendo comodidades tales como internet inalámbrico 
gratuito, zonas 
de recreo, servicios sanitarios, área de comidas, souvenirs,  oficinas de información, 
comercio en general, y muchos otros servicios necesarios para todo viajero hoy en día. 

14-Apoyo al medio ambiente: Promover en conjunto con la comunidad un programa 
de reciclaje de desechos sólidos, que permitir contribuir con la preservación del medio 
ambiente y generar un desarrollo sostenible. 

15-Contar con una Infraestructura de apoyo en caso de emergencias en la zona: 
Creemos que es de suma importancia para todas las comunidades aledañas a La Tigra 
de San Carlos, y para nuestra comunidad contar con instalaciones tales como una sala 
de eventos, que en caso de emergencia muy comunes en la zona, ya sea inundaciones, 
deslizamientos, evacuaciones, etc, puede servir, una vez acondicionada, como albergue 
provisional para las familias damnificadas. Además las oficinas o salas de capacitación 
se podrían utilizar como  un  centro de emergencia,  en  donde se  realicen  reuniones  
entre  las  partes involucradas para tomar decisiones sobre el cómo atacar dichos 
desastres. 

Estos componentes conformar una alternativa de solución a las principales necesidades 
de nuestra población, enfatizados en lograr crear un desarrollo sostenible, una 
población más capacitada y eficaz, y una comunidad comprometida con la seguridad 
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ciudadana e igualdad de oportunidades para mujeres, adultos mayores y sobre todo 
para nuestras futuras generaciones. 
 
Esperamos la colaboración de nuestro gobierno, y de todos sus ministerios, pero sobre 
todo, pedimos la ayuda de Dios, para poder obtener las fuerzas para impulsar nuestro 
trabajo día a día, y cumplir las promesas que tenemos con nuestra comunidad y nuestro 
país. 

CRONOGRAMA DE ACTIVIDADES 
 

 INFRAESTRUCTURA AREA DE 
CONSTRUCCIÓN 

MINISTERIO O 
AREA DE 
APOYO 

ACTIVIDADES, 
MATERIALES Y 
MOBILIARIO 
NECESARIOS 

1 Diseño, Planos y Plan 

de Manejo de 

N/A DINADECO 

MIDEPLAN 

Apoyo y Asesoría en 

diseño general, 

2 
Tramite de 

Permisos 
N/A 

Asociación 

de 

Tramite de permisos 

después de la 

3 
Licitación de construcción 

de la planta física 
N/A 

DINADECO 

MIDEPLAN 

Asesoría en proceso 

de licitación, 

4 
Elaboración de contrato de 

construcción, desembolsos 
N/A 

DINADECO 

MIDEPLAN 

Según 

necesidades 

5 Elaboración de Maqueta N/A 
Asociación 

de Desarrollo 

Maqueta 3D, para 

guía de reuniones 

6 
Comercialización de 

locales y áreas a arrendar 
N/A 

Asociación 

de Desarrollo 

Elaboración de 

plan de mercadeo, 

7 
Información a Nivel 

Nacional 
N/A 

Instituto 

Costarricense 

Material POP, 

Anuncios 

8 
Mercadeo Internacional 

Turístico 
N/A 

Instituto 

Costarricense 

Inclusión en 

programas de 

9 Cancha Sintética 730 
Ministerio de 

Cultura y 

Licitación, Asesoría 

e implementación 

10 Gimnasio 200 
Ministerio de 

Cultura y 

Licitación, Asesoría 

e implementación 

11 Jardines y Fuentes. 2800 
Ministerio de 

Agricultura y 

Asesoría, 

suministros de 

12 Monumento a la Mujer 10 
Ministerio de 

Cultura y 

Designación de 

Escultor, 

13 Centro de Juegos 200 
Ministerio de 

Cultura y 

Implementación de 

Área de recreo 

14 Restaurant Típico 300 
Ministerio de 

Cultura y 

Asesoría en 

elaboración de 

15 Locales Food Court 300 
DINADECO 

MIDEPLAN 

Acondicionados 

con lo necesario 

16 Centro de Capacitación 400 
DINADECO 

INAMU 

Asesoría en 

necesidades, 

17 Locales Comerciales 1000 
DINADECO 

MIDEPLAN 

Áreas 

recomendadas, 

18 Oficinas Administrativas 300 
DINADECO 

MIDEPLAN 

Áreas 

recomendadas, 

19 Aulas de Capacitación 350 
DINADECO 

MIDEPLAN 

Áreas 

recomendadas, 

20 Sala de Eventos 1000 
DINADECO 

MIDEPLAN y 

Área 

recomendada, 

21 
Museo a la participación 

política. 
400 

INAMU, 

DINADECO, 

Construcción, 

Acondicionamiento, 

22 Centro de Cuido 300 
DINADECO 

MIDEPLAN 

Área 

recomendada, 

23 Área de Exposición 500 
DINADECO 

MIDEPLAN y 

Área 

recomendada, 
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24 
Paradas de Transporte 

Publico 
N/A MOPT 

Reubicación e 

Instalación de las 

25 
Demarcación de Vías, 

Zonas Peatonales 
N/A MOPT 

Demarcación 

necesaria para 

26 Vallas Publicitarias N/A MOPT 
Información para 

visitantes. 

27 
Correctivo y Preventivo de 

Carreteras de Acceso 
N/A MOPT 

Asegurar el acceso 

cómodo y seguro a 

28 Centro de Computo 150 
Ministerio de 

Ciencia y 

Acondicionamiento 

y Capacitación. 

29 
Programación de Cursos y 

Capacitaciones 
N/A I.N.A 

Elaboración de 

cronogramas de 

30 
Programación de 

Actividades Culturales para 
N/A 

Ministerio de 

Cultura y 

Planeación y 

elaboración de 

31 Capacitación del Personal N/A I.N.A 
Para personal de 

centros de 

32 
Planificación de Seguridad 

de Actividad de 
N/A 

Ministerio de 

Seguridad 

Elaboración de 

plan de seguridad 

 

 El Ingeniero Bernal Hernández, Coordinador de la Unidad Técnica de Gestión 
Vial Municipal, procede a exponer de manera amplia y detallada, la información que se 
indica a continuación, relacionada al método que se utiliza para priorizar los proyectos 
en los distritos: 

 
DISTRITO 08, LA TIGRA 
PRIORIDADES 2009, PRESENTADAS POR EL CONSEJO DE DIS TRITO  
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ACTIVIDADES PROGRAMADAS PARA EL 2009 
SEGÚN PRIORIZACIÓN DEL CONSEJO DE DISTRITO 
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INVERSION EN EL DISTRITO  DE LA TIGRA  2009 
TOTAL:  ¢525.911.293,92 
 
ALGUNOS PROYECTOS  EJECUTADOS EN EL 2009 
 
CERRITOS DE LA TIGRA, CAMINO 2-10-080 
¢78.874.200,00 
 
 
LOSA DE CONCRETO PREMEZCLADO 
CAPACITACION A LA COMUNIDAD POR PARTE DEL ICCYC 
 

  
 
 

  
 
PROYECTO KFW CAMINO 2-10-152 
¢ 227.686.000,00 
 
EVACUACIÓN PLUVIAL 
 

      
 
 

ANTES DESPUES 
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EVACUACIÓN PLUVIAL LA LUCHA CAMINO 2-10-214 
 

 
 
PROYECTO AMPLIACIÓN CAMINO 2-10-856 BARRIO LINDO  
AMPLIACIAÓN BARRIO LINDO CAMINO 2-10-856 
 

  
 

PRIORIDADES PRESENTADAS POR EL CONSEJO DE DISTRITO PARA 
EJECUTAR EN EL 2011 
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 El Licenciado Alfredo Córdoba, Alcalde Municipal, manifiesta que observado las 
prioridades que presentó el Concejo de Distrito ante la Municipalidad, prácticamente 
están incluidas todas las solicitudes que han sido presentadas por los vecinos, 
señalando que la ley 8114 establece que no se puede invertir recursos en caminos que 
no están en las prioridades, indicando que no se está invirtiendo en caminos sino se ha 
realizado el alcantarillado primero, señalando que con relación a las solicitudes de El 
Futuro es necesario que tengan prioridades, siendo que en cuanto al salón comunal se 
puede recibir ayuda de DINADECO, que en cuanto al camino 152 ya fue intervenido por 
el proyecto de KFW; que en cuanto al alumbrado público, es responsabilidad de 
Coopelesca; que en cuanto al asunto de La Pelona, eso es un tema de índole legal, por 
lo que no podría intervenir o solicitar que le exonere de presentar algunos de los 
requisitos necesarios; que en cuanto a la solicitud de La Pelona, no fueron incluidos en 
prioridades, por lo que se podría coordinar con el acueducto para que reparen el 
camino; que en cuanto a la solicitud  de la construcción de aceras por la escuela, no se 
pueden construir aceras con presupuesto municipal por ser ruta nacional, por lo que va 
a tratar de gestionar con CONAVI la construcción de las mismas; señalando que en 
cuanto a la solicitud de la reparación del camino 211, propone que se esperen hasta 
enero para realizar la reparación, a fin de poder llevar a cabo un buen trabajo, ya que si 
se realiza en este momento, no quedaría en las condiciones deseadas, informando que 
el proyecto KFW entró en La Tigra, siendo que si la Municipalidad no aportaba las 
alcantarillas se perdía una inversión de trescientos millones de colones, por lo que hubo 
que poner las alcantarillas para realizar el proyecto Las Palmas-Javillos, razón por las 
cuales las prioridades se desbalancearon en La Tigra. 
 
 El señor Luis Aguilar, vecino de San Gerardo manifiesta que de acuerdo a lo que 
les han dicho, la solicitud de construcción de un puente vehicular a dos vías que están 
solicitando no se puede llevar a cabo con la ley 8114, indicando que mediante gestión 
de la Municipalidad ante el Ministerio de Obras Públicas tal vez se pueda buscar algún 
tipo de solución para este puente. 
 
 El señor Alcalde señala que la propuesta planteada es buena, recalcando que 
tratará de realizar las gestiones, sin que pueda dar seguridad de que la misma vaya a 
ser atendida, indicando que él esta de acuerdo en que se construya ahí un puente 
peatonal, informando que se está planeando contratar a un apersona o empresa que se 
encargue de inventariar todos los caminos del cantón. 
 
 El Ingeniero Bernal Hernández manifiesta que es imposible llevar a cabo la 
construcción del puente al cual se refiere el señor Aguilar, ya que dicho camino no se 
encuentra inventariado, razón por la cual es imposible invertir allí recursos de la ley 
8114. 
 
 El Regidor Carlos Corella señala que el lo que quería saber era cuales son los 
proyectos que faltan por ejecutar de aquí a diciembre en La Tigra, y del 2011, saber 
cuales están programadas, considerando importante que el Concejo tome acuerdos en 
donde se atiendan solicitudes como la de la problemática del EBAIS y la solicitud para 
dragar el río. 
 
 El Regidor Gerardo Salas indica que considera muy interesante el proyecto que 
ha presentado la Asociación de Desarrollo, el cual sería de gran beneficio para la 
comunidad, señalando que es también de suma importancia que se realicen las 
gestiones a fin de declarar el Colegio de La Tigra como bilingüe, lo cual traería un gran 
beneficio para los jóvenes, máxime tomando en consideración el proyecto que 
recientemente presentaron de índole turístico y cultural. 
 
 El Regidor Edgardo Araya señala que es importante fortalecer los espacios en 
donde las comunidades puedan dar a conocer y transmitir sus necesidades, señalando 
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que la Municipalidad es de todos, y que tanto el Concejo como la Administración están 
para servirles, siendo que los ciudadanos no tiene que ir a mendingar nada a la 
Municipalidad ya que son dueños de ello, por lo que no esta de acuerdo en que se le 
diga a la gente que no se puede llevar a cabo algún proyecto, siendo que se tiene que 
buscar la solución a los problemas que se plantean, siendo que su mensaje es 
estimular a la gente para que crea que pueden lograr las cosas, señalando que le 
surgen algunas dudas en cuanto al puente en San Gerardo, ya que si el camino no está 
inventariado por qué se lastreo y por qué existe un puente allí.   
 
 El Regidor Gilberth Cedeño señala que extiende la excitativa a la comunidad 
para que se reúnan con el Concejo de Distrito y le presenten sus necesidades, 
considerando que de esta forma las comunidades se empoderan y logran sus  
objetivos, señalando que le parece sumamente importante el proyecto que fue 
presentado por la Asociación de Desarrollo, instándolos a continuar con el mismo. 
 
 El Síndico del distrito de La Tigra, Carlos Campos, señala que si hay un médico 
más asignado al EBAIS de LA Tigra, solicitando al Concejo colaborar, ya que ese 
médico debe de desplazarse varios días a la semana a otros distritos, considerando 
importante que ambos médicos queden fijos toda la semana en el EBAIS; así como 
solicitar una plaza para una enfermera.  
 
 El Regidor Everardo Corrales señala que el hecho de que el Concejo vaya a las 
comunidades, es gracias al esfuerzo que hicieron las comunidades por buscar un 
cambio a la Municipalidad y al cantón de San Carlos, señalando que dentro del famoso 
proyecto estrella que el señor Alcalde les ha hablado, difiere con él, ya que el proyecto 
estrella de la comunidad de La Tigra, nunca se lo dieron, y ese proyecto es el Plan 
Regulador, señalando que La Tigra no fue tomada en cuenta para ser parte del mismo, 
siendo que con dicho Plan se establece donde va un camino, donde debe ir un puente o 
una escuela, etcétera; indicando que se habló mucho de puentes y caminos, siendo que 
lo que se quiere es que se den a conocer los proyectos que están planificados para se 
realizados en La Tigra, indicando que se debe de exigir al Concejo de Distrito para que 
les cumplan con las necesidades que tienen en La Tigra. 
 
 El señor Miguel Araya manifiesta que el plan estrella del cual han hecho 
referencia, fue laborado por la Asociación de Desarrollo y demás organizaciones 
comunales, siendo que lo están presentando a conocimiento del Concejo y del señor 
Alcalde. 
 
 La señora Mirna Sabillón, Coordinadora del Departamento de Gestión Ambiental 
Municipal señala que con respecto a lo dicho por el Regidor Corrales, el Plan Regulador 
se esta haciendo en cinco distritos del cantón pero esto es en una primera etapa, 
siendo que se cuenta con un crédito del IFAM por noventa millones de colones, 
recalcando que existen otras etapas que se desarrollaran posteriores a esta, en donde 
se encuentra incluidos los demás distritos del cantón, siendo que no pudieron ser 
incluidos todos en la primera etapa, ya que no se cuenta con el recurso necesario para 
ello.   
 
 La Presidente Municipal señala que el Gobierno Local está al servicio de las 
comunidades, pero no todo lo puede hacer, siendo que en muchas ocasiones lo que 
puede hacer es gestionar cosas que no le compete, indicando que el trabajo municipal 
se realiza estableciendo las necesidades que las comunidades tienen, siendo que las 
que  no pueden ser suplidas por el Municipio, sean llevadas a cabo por las autoridades 
competentes para ello, proponiendo que con relación al tema del nombramiento del 
médico para el EBAIS, así como el de la enfermera, se envíe una solicitud enérgica a 
los representantes de la Caja Costarricense del Seguro Social, a fin de que informen al 
Concejo con relación a este tema, además propone que este tema sea remitido a la 
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Comisión de Gobierno y Administración para su seguimiento; que en cuanto a los 
compromisos adquiridos por el señor Alcalde, los cuales se detallan a continuación: 
solicitud de El Futuro, del mantenimiento del camino de La Palma hacia abajo, 
posibilidad del alumbrado de la cancha, traslado de maquinaria a Barrio La Esperanza, 
gestiones ante el MOPT para la construcción de aceras, intervención del camino 211 
para el próximo año, atención a solicitudes hechas por las escuelas de La Tigra y de 
San Isidro, propone que se aprueben dichos compromisos a fin de que sea incluidos en 
los presupuestos respectivos, y que todos estos temas sean trasladados a la Comisión 
de Obras Públicas para su seguimiento; indicando que por último, en relación a los 
otros proyectos que quedaron pendientes, los mismos sean trasladados a la Comisión 
de Obras Públicas y Gobernación, para que hagan las propuestas a la Administración y 
mantengan informado al Concejo sobre el las gestiones realizadas. 
 
SE ACUERDA:     
 
1.- Solicitar a los representantes de la Caja Costarricense del Seguro Social, la 

asignación de manera permanente, de dos plazas de médico, así como una plaza de 
enfermera, para el EBAIS de La Tigra; solicitando a la Comisión Municipal de 
Gobierno y Administración que de seguimiento a la presente solicitud. 

 
2.- Solicitar a la Comisión Municipal de Obras Públicas, que de seguimiento a los 

compromisos adquiridos por el señor Alcalde, a fin de que los mismos sean incluidos 
en los respectivos presupuestos, trasladando dichos temas a la Comisión de Obras 
Públicas para su seguimiento,  compromisos que se detallan a continuación:  

 
Futuro, la Tigra: 
Alexis Araya (Presidente Asociación de Desarrollo) y Ronald Corrales 
(Vicepresidente).teléfonos 24689028, 24689010 
Construcción salón comunal.(finalizarlo) 
Arreglo de camino 152 (3millones) 
Mantenimiento camino javillos futuro 850-854 
Alumbrado público cancha de deportes el futuro. 
Malla cancha. 
Arreglo redondel. 
 
La pelona: 

1. Jorge Arturo Chaves Aguilera 

Gasolinera, demarcación horizontal en la gasolinera para poder abrir (conavi), para 
concluir con los permisos de la Municipalidad. 
 

2. Margarita Alvarado Zamora tel 24688352 

Arreglo camino 845 que va de San Isidro a la Lucha de la Tigra, cc. Calle Idaly 
 
Barrio La Esperanza: 

1. Baudilio Durán Mora (presidente del comité) 

Terminar el cordón y caño, alcantarillado. Los cuadrantes de la Esperanza. 
 
Tigra-ruta nacional: 

1. Gladys Jiménez Rojas 

200 mts oeste guardia rural. Gestión Ante el MOPT. 
 
La Lucha: 

1. Gerardo Rojas Vásquez (miembro comité de caminos) 
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Arreglo camino 211. 
Arreglo paso alcantarilla 211 trayecto 600 mts. 
 
San José de la Tigra 

1. Alberto Retana Vargas (secretario del comité) tel 24688634 

Cementado cuesta San José.  
2. Jimmy Morales tel. 24688645 

Camino calle Morales, arreglo 
 
 
Calle San Gerardo 

1. Luis Aguilar 

Construcción puente la Tigra. 
 
Calle Jiménez: 

1. Abelino Jiménez Castro 

Amenaza río la tigra, supuesta excavación al rio, ya que amenaza a la población. 
 
Concepción: 

1. Efrén Pérez Cruz 

Arreglo camino ruta 080 y 837, lastrado. 
Proyecto gradería plaza de concepción de la Tigra, arena piedra. 
 
Solicitudes por medio de cartas o notas…. 
 
Concejo: 
 

1. Que en cuanto a la solicitud de colaborar con las gestiones de un medico de 
manera fija en la clínica así como de una enfermera, enviar una nota a la CCSS, 
con el fin de elevar y apoyar esta petición y a la Comisión de Gobierno para su 
seguimiento e informes respectivos 

2. Que en relación a los compromisos del Sr. Alcalde que son: 
- Alexis Araya, camino de la palma hacia abajo, se dará mantenimiento este 

año. Así como con e proyecto de alumbrado de la cancha, aportar por medio 
de convenio con Coopelesca cuando el mismo se dé. Y colaboración con 
mano de obra. 

- Margarita Alvarado, camino san Isidro la lucha, que se encuentra dentro de 
las prioridades y se va a realizar. 

- Baudilio Durán, barrio la esperanza, que la niveladora viene para la tigra y 
que será enviada al lugar en ese momento. 

- Gladys Jiménez, sobre la acera, se compromete a realizar desde la alcaldía la 
gestión en el MOPT. 

- Gerardo Rojas, sobre el camino, que el mismo se va a arreglar en enero de 
2011 y el paso de alcantarilla se va a presupuestar. 

- Escuela San Isidro y la Escuela de la Tigra, que lo analizará y dará una 
respuesta pronta. 

Luis Aguilar, se compromete con puente peatonal. 
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3.- Trasladar los temas que quedaron pendientes de resolver a la las Comisiones de 

Obras Públicas y Gobierno y Administración, a fin de que se hagan las propuestas 
respectivas a la Administración Municipal y mantengan informado al Concejo sobre 
el las gestiones realizadas. 

 
   4.- Solicitar al señor Alcalde Municipal, que atienda la solicitud de dragado que le fue 

planteada para un río ubicado en dicho distrito. 
 
Votación unánime. ACUERDO DEFINITIVAMENTE APROBADO.  
 
 
AL SER LAS 21:15 HORAS, LA SEÑORA PRESIDENTE MUNICI PAL, DA POR 
CONCLUIDA LA SESIÓN.--  
 
 
 
 
María Marcela Céspedes Rojas                        Alejandra Bustamante Segura 
   PRESIDENTE  MUNICIPAL                   SECRETAR IA DEL CONCEJO MUNICIPAL 
 
 
 
ABS 
 
 

 


